

# EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 8 de julio de 1905

Núm. 17

PAZ

TRABAJO

PROGRESO

LIBERTAD

Candidato del Partido Nacional

## LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

### EL COMBATE

ÓRGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES.

Suscripción mensual. . . . . ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2.<sup>a</sup> Sur, junto á la ALHAMBRA

APARTADO 590

### Un Jefe Impuesto

Cuando en 1901 vino la *transacción* entre los partidos Republicano y Civilista, militantes entonces, ambos partidos desaparecieron de hecho de la organización política, y quedaron en uno solo, el Partido Nacional.

Esa fusión que se hizo por medio de delegaciones de los partidos, debidamente autorizadas por las juntas y directivas centrales, y por lo tanto era además de todo, *legal*.

Un grupo de individuos, de esos que sólo se satisfacen en hacer oposición incondicional á todos los gobiernos, no quiso garantizar á los costarricenses, sin derramamiento de sangre, y sin revueltas de ningún género, el reinado de la libertad y del derecho de que hoy disfrutan y hacen tantos y tan merecidos elogios, y se lanzó por esas calles de Dios ofreciendo una *Candidatura* al que primero quisiera aceptarla.

Así anduvieron los pobres, recibiendo desaires por todas partes, porque nadie aventuraba á aceptarla, hasta que llegaron á donde don Máximo Fernández, quien á pesar de ser partidario de la transacción y haberla aconsejado, como medida necesaria, la aceptó,

Es sabido que el señor Fernández ha tenido siempre la monomanía de la Presidencia, y que por lo tanto llegar á ella, ha sido su sueño dorado de toda la vida.

Puesto, pues, al frente de un partido que él quiso hacer aparecer como el «Republicano» cuando éste estaba en la transacción, Máximo Fernández, sin ser legalmente elegido por el Partido Republicano, porque un grupo fué el de la peregrina idea de ofrecerle la candidatura, se impuso como Jefe del Partido Republicano.

Desde el punto de vista legal los fernandistas están aceptando la imposición de un hombre con el agravante, de haberse reelegido como Candidato.

Esa reelección ya desdice de las ideas que el partido predica, como fiel garantizador de la Alternabilidad en el Poder.

Así, Máximo Fernández, se impone zorramente á sus partidarios, los convierte en sus incondicionales servidores, y les hace creer que la firma dada por él, vale de *por vida*.

Los que van comprendiendo la *trampa*, tocan una retirada honrosa, convirtiéndose en sus peores enemigos, como que lo conocen á fondo, y prefieren recibir los reproches de sus copartidarios, que continuar como esclavos de un candidato impuesto y cubierto con la vestidura republicana.

Nosotros, que vemos en los fernandistas de hoy, nada menos que engañados; por un Jefe y unos propagandistas inconsecuentes, no nos cansaremos de llamarlos al buen camino y de hacerles ver sus errores, para que de ese modo, si pecan, que no sea por ignorancia.

MAC CAULLAY

Julio 7 de 1905.

### ¡Vivan las Carantoñas!

Pues, señor, que uno no sabe á qué atenerse.—Amanece el día y todos nos preguntamos: ¿Qué hay de fusión?—Unos dicen que Zúñiga, otros que Soto, cuales que Fernández, aquí que Aguilar Barquero, acullá que don Ricardo Jiménez quedarán dueños del patio.—Pero el hecho es que nadie asegura cosa seria y de crédito, porque todos proceden de oídas y sin dar maldita

la razón de su dicho.—Lo que queda en limpio es lo que afirmaba un decepcionado del *foot-ball* politiquesco; ¡mejor que cada uno se retire á su casa y santas pascuas!—Otra cosa queda en limpio á la vez, la debilidad evidente de los adversarios del Nacionalismo; debilidad tan seriamente grave que más que de un enfermo, se trata sinduda de un muerto.—Y todos quieren echarle el muerto á los demás, en lo cual hacen muy bien, pues no es gracia haber alimentado ilusiones para venir á constituirse en una especie de Cruz Roja que tras la curación inútil, cargue á la vez con el enterramiento de los cadáveres.—Aquí viene aquello: ¡dejad que los muertos entierren á sus muertos!

Sin embargo, en vista del coqueteo de las fracciones y bien miradas las condiciones particulares de cada una, á nosotros se nos ocurre que sería lo mejor que el Sotismo tomara á su cargo la obligatoria tarea necrológica.—En primer lugar por haber sido quien partió por el eje á los otros dos, y bien parece que quien da el mal soporta las consecuencias.—En segundo lugar, porque este partido es el de *las mujeres que sufren*, con las cuales podría organizarse un regular escuadrón de hermanas de la caridad, que fueran haciendo la cruz en la frente á los que padecen estertores de agonía.

Les regalamos esta idea.

### ¡Fusión! ¡Fusión!

Grita desde las columnas de «El Día» como el grito del que se ahoga en su propia sangre, al ver ó comprender lo imposible de sus pretenciones, el refinado sotista don Adán Saborío.

Fundámonos los tres partidos en uno solo é invitemos á la Unión Demócrata para contrarrestar la parcialidad del Poder Ejecutivo (por no ser franco no dice lo que debería decir para contrarrestar la grandeza del Partido Nacional). Formemos la Unión Republicana, y elijamos uno de los cuatro candidatos, «que cualquiera que él fuese», yo sería el primero en dar mi consentimiento ¡qué gran cosa...! y trabajar por su causa, ¿cuál? Todos unidos podremos enderezar el camino que los cuatro partidos llevan tor-

cidos y formar el que sigue siempre la democracia para el triunfo libre de su única causa, la causa popular.

No deja de ser risible la pretensión que se tienen hoy día los cabecillas de partido al querer disponer á su antojo de la voluntad del que por simpatía ó engaño figura en su mismo partido. ¿Crear el señor Saborío y los otros cabecillas que los honrados y laboriosos hijos de Costa Rica serán chivos acaso? Tal pretensión de dominio hacia nuestros campesinos tiene que indignar al más humilde hijo de Costa Rica, porque la libertad en la elección de su candidato, es una opinión particular y sagrada. En que los cabecillas de tal ó cual partido ó el candidato ó candidatos quieran disponer de sus adeptos á manera de esclavos, guiándolos por el camino que ellos quieran; es un atentado á la libertad individual, al derecho del ciudadano de elegir por sí y ante sí entre los diversos bandos que se disputen, el que su conciencia y simpatía le indique.

El Partido Nacional, grande por su causa y grande por su número, hará eco apesar de los fusionistas, en nuestra historia política; porque jamás ha usado armas viles en su propaganda á pesar de recibir á cada momento de los que disputan el triunfo, aguaceros torrenciales de calumnias é insultos, y también por que no ha engañado con falsedades á nuestros campesinos para hacerlos sus adeptos ni tampoco les ha quitado la soberanía ni derecho que tiene el ciudadano de pertenecer á uno ú otro bando político como han pretendido hacerlo creer nuestros contrarios.

Las poderosas armas de combate que ha usado el Partido Nacional en esta contienda, son las que nos harán vencer. La verdad y la razón vencen en todas partes. La grandeza por su número del Partido Nacional, lo verán con sus propios ojos nuestros contrarios el día de nuestra ovación.

Juan de la Cruz.

### NOTAS A LAPIZ

El lunes hubo sesión en el club nacionalista. En la anterior se había estrenado un orador llegado de San José, y como los que le escucharon se

hacían lenguas acerca de sus dotes oratorias, desde varios días la curiosidad estaba instando el ánimo de todos.

El recinto del local se llenó, y compacta muchedumbre de personas se vino aglomerando al frente, hasta que se obstruyó el paso en la ancha vía que, por razones ocultas pero contundentes, hemos dado en llamar Calle de Piedra.

Habló primero don Saúl García, quien fué interrumpido varias veces por los aplausos.

Dijo en seguida un breve discurso el artesano don Lisímaco Cepeda. Bisoño de la tribuna, apenas se esperaba de él cosa que valiese la inversión del tiempo que la impaciencia estaba destinando para el señor Tovar. Un motivo de poco interés lo llevaba á la tribuna. Su exordio, en que la timidez y la humildad con sus delicados cuerpos escudaban al orador, impidieron que la crítica disparase los tiros que talvez estaban en la recámara de los ánimos descontentadizos. Su exposición desarrolló también á la impaciencia, y en breves frases propuso el tema de su discurso: en la noche precedente un orador fernandista proclamó que don Cleto González Víquez, no podía optar á la presidencia de la República «porque tenía la cabeza tan sin pelos cual si fuera un queso de bola.»

La candorosa indignación del orador y lo sencillo é ingénero de su réplica, picando el sentimiento festivo de la concurrencia, abrió en los ánimos las compuertas de la risa, batiéronse las palmas y el murmullo alegre y las voces indicaron la entusiasta aprobación de todos y la fisga que se oponía á los guasones argumentos que allá en su club adujo el orador fernandista.

Acto continuo compareció el señor Tovar. Una salva de largos y atronadores aplausos lo precedió en el ejercicio de la palabra.

Se alega dijo, que nuestro candidato no puede negar á la presidencia porque es calvo, ¡qué peregrino argumento, señores! cómo sí se pensara con los cabellos! Nos bastan los ojos del espíritu para ver la luz, la radiosa luz que abrigan en su seno las calvas eminencias de la Tierra Calvas son las grandes crestas, y sin embargo, qué grandes fuerzas las que tienen en las entrañas!

Sus radiosas miradas parecían estar contemplando la erupción de los volcanes. Monosílabos de aprobación y entusiasmo, y vivas llenaron los aires. Los tacones herían con insistencia el entablado de la sala. De pie sobre varios bancos aplaudían distinguidas personalidades en la política de la América Central.

Otro de los tópicos notables de su discurso fué una réplica á los oradores fernandistas.

«Se nos acusa, dijo, de propagandis-escandalosos; se dice que nuestra propaganda es de gritos. No carecen de razón: al sonoro grito del Nazareno, cuyo eco aun resuena en la gratitud de las muchedumbres oprimidas, los templos de las viejas teogonías se desplomaron, y fueron rodando por el suelo las esfinges de dioses carcomidos por la filosofía, por la razón, por el análisis; grito fué el de Kosciusko maldiciendo á las potencias que desmembraban su Polonia infortunada; grito fué el de Mármol confundiendo con «Amalia» y con sus versos á Rosas, el tirano de la Argentina; y grito fué el de Montalvo, el ciclope de la prosa, cuando descargaba el potente mazo de sus frases sobre la dictadura de García Moreno; grito fué el de Juan de Dios Uribe, flajelando con su nerviosa pluma á sus tenaces adversarios en Colombia, cuna de los poetas egregios y de los sables eternamente ensangrentados; y grito es el nuestro, procurando dar á los pueblos, deseosos de seguir gozando de libertad, de garantías, de buen gobierno, un gobernante

que como don Cleto González Víquez sea la encarnación de ideales tan hermosos.

Si el grito es el nuestro ¿y queréis saber qué cosa es lo de ellos? es chillido, chillido siniestro, chillido por que presienten la luz de la calva cabeza de nuestro partido; chillido contra la ley; chillido contra el derecho, chillido contra la libertad, chillido contra la democracia, chillido contra la justicia y chillido contra Dios. Pero tenedlo entendido: el día que ese chillido acalle la vibración sonora de nuestro grito, ó el día en que el engaño suplante á la verdad, la voz de la opinión pública no se escuchará en el palacio de gobierno, porque el pueblo, al llegar hasta aquella mansión, retrocederá contristado ante un cadáver que se hallará á la puerta: ese cadáver será la alternabilidad; ese cadáver serán las garantías individuales; ese cadáver será la Constitución.

Otra salva de atronadores y prolongados aplausos, coronó este brioso período, y vivas á Tovar, al Partido Nacional, á don Ascensión Esquivel y á don Cleto González Víquez resonaban en el recinto y en la calle. Tovar estaba muy pálido; el fuego de sus nobles pasiones no parecía sino que le desvanecía el color y en dardos luminosos se escapaba por sus miradas. Se había transfigurado; todos hallaban su figura delicada é interesante. Había cautivado los ánimos y era evidente que su palabra, que su fogosa elocuencia, había sido una rica munición que paladearon todas las inteligencias, llevadas al recinto y á la calle por la comunidad en el sentimiento ó por la instancia de la más viva curiosidad.

Esta reunión del nacionalismo fué la apoteosis del señor Tovar y un triunfo airoso y motivo de regocijo para el Partido Nacional.

OTONIEL RUZARDO.

## Directiva

del gran Partido Nacional, organizada en el distrito de Santa Rosa de la ciudad de Santo Domingo, para trabajar por la candidatura del eximio ciudadano Licenciado don Cleto González Víquez.

Presidentes honorarios

Don Jerónimo Zamora

Don Julio Moreira

Presidentes efectivos

Don Tranquilino Ulate

Don José María Barquero

Vicepresidente

Don Felipe Ocampo Z.

Secretario

Don Anselmo Bolaños Z.

Prosecretario

Don Domingo Villalobos

Tesorero

Don Filadelfo Rodríguez

Vocales

Don José Rodríguez

• Ramón Arce

• Mauro Argüello V.

• Cayetano Chacón

• Alberto Villalobos

Adeptos

Don Ramón Zamora

• Juan González Sánchez

• Cornelio González

• José M<sup>a</sup> Ocampo

• Pedro Valerio

• Valentín Chacón

• Jorge Ramírez

• José González Arce

• Maximino Hidalgo

• Rafael Azofeifa S.

• Ubaldo González

• Julián González

• Agustín González

• Jenaro González

• Francisco Madrigal

• Filadelfo Villalobos

- David Ocampo
- Rafael Ulate
- Francisco Bolaños

Junio 23 de 1905.

El Secretario de la Directiva del Centro—José Francisco Villalobos

## De Escasú

En este pueblo la política sigue su curso natural.

El domingo hubo polémica en la plaza, había representantes de todos los bandos excepto del sotismo que dicho sea de paso aquí no ha sido bien recibido. Comenzó á hablar un joven Rivera por el partido fernandista, pero con tan mala suerte, que mereció la censura de las personas sensatas que lo escuchaban.

Desde que empezó, haciendo el análisis de los diferentes partidos, no hizo más que injuriarlos, no logrando con esto hacer resaltar las ventajas de su causa.

Alrededor de la tribuna fernandista había unas 25 personas entre las cuales había como 15 chiquillos; el que escribe en *El Derecho* debe tener catarata en la vista para haber visto 200 personas, donde difícilmente había 25 personas. Le recomendamos que se ponga anteojos de cuero.

El orador fernandista no hizo tal análisis sino que en su desesperación, dirigió sus ataques contra el orador zuñiguista, convirtiéndose aquello en un dime que te diré.

Contestó al fernandista un zuñiguista, haciéndole ver al pueblo la verdad y mostrándoles á don Máximo tal como lo es.

Correspondía el turno á los nuestros, quienes manifestaron el disgusto que sentían por la clase de armas que se estaban esgrimiendo y después de decirnos algo referente al Gran Partido Nacional y á su candidato, concluyeron reprendiendo á los neos por la poca cultura que estaban mostrando.

Les dijeron que entrarán á discutir la vida pública de los candidatos y los programas de los diversos partidos, pero ellos sin duda por precaución no quisieron hacerlo, sino que siguieron por la senda que se habían marcado.

La discusión duró desde las 10 a.m. hasta la 1 y 30, hora en que los fernandistas se dieron por agotados.

Aquí en las tardes se reúnen los niños en la plaza y hacen sus reuniones, por eso es que asisten los domingos á la plaza por vía de estudio, para luego repetir lo que han oído. Esto es lo que da lugar para que los fernandistas vean más de lo que en realidad es.

Después el Padre Chaves, les habló desde su casa protestando de los cargos hechos por los fernandistas á los sacerdotes, y haciéndoles ver á los vecinos lo perjudicial que es para el pueblo el que aplaudan los cargos gratuitos que acostumbraban hacer.

En la correspondencia de *El Derecho* lanzan un cargo á más de injusto, falso y que nosotros en honor á la verdad debemos desvanecer.

Refiriéndose al Padre, dicen que trató á los republicanos de malcriados y algo más, esto no es cierto.

El Padre Chaves por el conocimiento que de él tenemos así como por la misión que desempeña, es incapaz de expresarse como *El Derecho* dice; lo que pasa es que como la observación era para los neos no les ha hecho gracia:

Si tuvieran más cuidado al designar los propagandistas no se verían en estos enredos y no perderían terreno como aquí lo están perdiendo.

En otra le daré más detalles de lo que por aquí ocurra.

EL CORRESPONSAL

Escasú, 4 de julio de 1905.

## DE SAN IGNACIO

Gran escándalo promovido por los zuñiguistas. El zuñiguista Agente de Policía, no cumplió con su deber

Con motivo de la visita que hizo uno de los candidatos del partido de las alforjas, don Tobías Zúñiga Castro, á Monte Redondo el domingo 2 de los corrientes, algunos zuñiguistas de los pocos que aquí les quedan fueron al encuentro de su candidato, quienes al regresar ayer á sus casas, dejando á don Tobías, que se fuera con su comitiva para San José, promovieron en este distrito un escándalo fenomenal.

La taquilla de Vicente Fallas, situada á más de seiscientos metros de la plaza de esta población, y la cual, contra lo prevenido por la ley, el Jefe Político de Aserrí, autorizó por ser Fallas sotista-zuñiguista; fué el lugar de los acontecimientos.

El Regidor Fiscal del Municipio de Aserrí, don Rafael Vargas Retana, persona de irreprochable conducta y muy estimado, regresaba ayer de una sesión municipal habida en Aserrí y al pasar por el establecimiento del sotista Vicente Fallas mencionado, entró á hacer ciertas compras. Estaban en dicho establecimiento como diez zuñiguistas del Cangrejal y Sabanillas, y el que los capitaneaba, Juan Bautista Zeledón, la dió por insultar de la manera más soez al Regidor Vargas por ser nacionalista. Vargas replicó algo y eso fué bastante para que pretendieran venírsele encima zuñiguistas y sotistas allí presentes. Algunos vecinos que presenciaron la grosería con que los revolucionarios zuñiguistas trataban á Vargas, intervinieron en favor de éste, tales como el apreciable vecino don Rafael María Alfaro, persona muy querida en este pueblo, quien también fué objeto de especiales groserías de los zuñiguistas encabezados por Zeledón. Juan Bautista Zeledón amenazaba con revólver en mano, probando la exquisita cultura que se adquiere en la costa de Pozo Azul y todos sus compañeros de zuñiguismo y sotismo, desenvainaron sus cuchillos y ofrecían deshacer y volver el mundo. Entre estos bochincheros se encontraban Nicolás Prado, Santiago Godines y sus hijos, Gabriel, Ricardo, Ramón y Maximino Vargas, José Hidalgo, Miguel Saborío, Vicente Fallas y otros.

Gracias á la prudencia demostrada por los honrados vecinos don Rafael Vargas Retana y don Rafael María Retana, no tenemos que lamentar funestas consecuencias por las provocaciones que zuñiguistas y sotistas promueven constantemente apoyados por el Agente de Policía, Manuel Chinchilla, que es un servidor incondicional de esa causa, lo mismo que el Jefe Político de Aserrí.

El Agente de Policía con semejante escándalo se quedó muy tranquilo, porque se trataba de sus copartidarios y para atropellar á los nacionalistas no omite esfuerzo alguno.

Son incontables los atropellos cometidos por esta autoridad zuñiguista. Ya informaremos de la acusación promovida con motivo del atropello de que fué víctima el Director de la Escuela.

CORRESPONSAL

Julio, 4 de 1895.

## Correspondencia de Heredia

Señor Redactor de *El Combate*.

San José.

En El Día correspondiente al 1º de Julio en curso y bajo el mote de *Escándalo de Heredia* aparece un artículo en que se ataca á don José María González; como en el referido artículo se hace uso de mi nombre, poniéndome como agredido por el señor Gonzá-

lez, considero deber de conciencia y de honradez, manifestar públicamente que yo no he sido agredido por el señor González, por el contrario siempre he tenido con él muy buenas relaciones, y estoy satisfecho de ellas, porque en todos los actos de su vida me ha parecido una persona caballerosa y decente.

Hago esta aclaración, porque la considero de justicia; y aunque yo sea fernandista, creo que no debo prestar mi nombre para que se ataque á un amigo á quien estimo, solamente porque milita en un bando contrario.

Ruégole darle publicidad á la presente cosa que le estimaré mucho y que dejará comprometida la gratitud de su atento y S. S.,

J. M. PACHECO.

### Al Correponsal de "La República" EN CARTAGO

Ví tu correspondencia de fecha 4 del corriente.

En ella te desahogas. No es cierto? Todas las bilis derramadas en la actual contienda, han tenido al fin un desagadero ¡Dichoso Tú!

Soy renegado del Fernandismo ¡Dichoso Yó!

Y qué más?

Uso un lenguaje calumnioso.

Y qué más?

Un lenguaje tabernario. Bien: no te debía contestar, no lo merecías. Tú mismo te hayaste indigno de merecer esa honra cuando tras del anónimo te escondiste. Escóndete, debes hacerlo, escóndete: los hombres que como tú llaman á la verdad calumnia, calumniando á la verdad que los aterra, deben esconderse: escóndete.

Haces bien.

El lenguaje de la Historia que juzga á Soto, es tabernario también. No es cierto? Díselo á la Historia, díselo á ella que habla más alto que yo y escóndete.

La Conciencia Pública es, calumniosa también, calumniada tú diciéndolo y escóndete; ella debe usar un lenguaje tabernario, porque dice la verdad.

Procura que el Pueblo esté á oscuras, amordaza á los que le digan la verdad insultándolos, y escóndete. Tal vez así consigas tu intento y Chacón, Volio, y otros «ORADORES DESCARADOS Y CABALLEROS DE LENGUA SUELTA» se callen. ¡Oh época dichosa! Hurás de las tuyas.

Cartago, 4 de julio de 1905.

ROGELIO CHACÓN.

### GACETILLAS

#### Convocatoria

Se convoca á los socios del Club "La Juventud Nacionalista" para una reunión extraordinaria que se celebrará hoy á las 7 p. m. en el local acostumbrado.

LOS SECRETARIOS.

#### Reunión especial

La tuvo el fernandismo antes de anoche con motivo de la llegada de don Francisco Ocampo y don E. de la Guardia, propagandistas de Puntarenas. Los escuchaban como treinta individuos.

Vienen con misión especial para arreglar la votación en Puntarenas.

#### Al correponsal de "El Día" en San Miguel de Desamparados

¡Conque once, y á duras penas; y presidente honorario el de siete directivas! Sin duda usted no formaba grupo con los que se mordían la lengua de

rabia ante el cuadro que por su propio empeño presenciaban. Y con razón, porque palpar el desmoronamiento de un partido en lugares donde se le considera compacto, no es para menos.

Infórmese con alguno de tantos copartidarios suyos que, llevados por lo numeroso de nuestra reunión, hacían grupo frente á la casa donde se celebraba, y le dirá qué directiva se instaló, integrada con las principales personas del lugar, sin que figure en ella don Antolín Gamboa por ser honorario de otra, como así lo afirma. El órgano oficial del partido se encargará de sacarlo del error, si es que de veras está equivocado, cuando publique la Directiva.

Sea de ello lo que fuere es el caso, le diremos, que los cálculos son exagerados, —exageración maliciosa sin duda.— El Partido Nacional no da á sus propagandistas sino aquello estrictamente necesario. Cuando un Zuñiguista hace esos cálculos, juzgará por lo que en casa se acostumbra.

Sea de ello lo que fuere es el caso, que los Zuñiguistas cada vez, reciben más fracasos, y que su partido ya es una minoría insignificante. Sus rabias y desahogos, son solo la manifestación de su impotencia.

#### En una

gacetilla de «La República» de ayer, se dice que don Rafael Iglesias y don Andrés Venegas influyeron en don Primo Vargas para que de las filas zuñiguistas se pasara al Partido Nacional. Estamos autorizados para decir que miente el gacetillero que hizo tal afirmación.

Don Primo Vargas, cuando conoció más á fondo al señor Zúñiga, sobre todo, después de la visita que éste hizo á Santo Domingo de San Mateo, resolvió retirarse del Partido Zuñiguista y varios días después de permanecer neutral, se adhirió al Partido Nacional; todo por convicción y no por influencias de nadie. Las altas virtudes, la inteligencia, el amor al trabajo, la honradez del señor González Víquez, fué lo que hizo que don Primo Vargas se adhiera al Partido Nacional.

La gacetilla ha resultado sin gracia y sin verdad; y no podía ser de otra manera: el señor Iglesias no es posible que trabajara contra el zuñiguismo. El está adherido al Sotismo, el Sotismo está aliado al Suñiguismo; por consiguiente sería trabajar contra su propio partido y todos sabemos que el señor Iglesias es hombre que no se mama el dedo.

#### Nosotros

los abajo firmados protestamos de la firma que don Marcelino Robles nos obligó á dar por el Licenciado don Bernardo Soto,—y nos reservamos para votar á su tiempo por el candidato que sea más de nuestro agrado.

Orosi, Junio 22 de 1905.

Diego Román, Francisco Zamora, Justo Morales.

### GREAT FACTORY

#### —AND— Furniture store

HOUSE FOUNDED IN THE YEAR 1890  
CENTRAL AVENUE, E. HOUSES NOS. 521, 527 y 531

Furniture ready for sale.  
I guaranty to treat every customer honestly Taking prices, construction, elegance, durability, my articles guaranteed for those years the customer wishes. Amongst the inmensity of persons that use furniture, made at my factories and amongst honorable persons, who thout dwbtless tell the truth. I refer to the Consul of the Great Cerman Empire resident in Costa Rica. Mr. Rafael Alvarado Carrillo, Mr. Benjamín Piza, Mr. León Laprade. Mr. Maximo Teran, San José, Civil Ingenire Manuel Benavides, Heredia, Mr. C. Meyer, Tres Rios, Mr. Juan Luis Vargas, Cartago, Mr. José Esquivel, Liberia, etc. etc.

JORGE MORALES BEJARANO,

Proprietor.

NOTE.—The furniture will be sent home to the provinces or places between, Cartago and Alajuela the furniture will be delivered at nearest railroad station without charge of transport. To more distant places or such, not situated along railroad, discount will be given.

troprior,—JORGE MORALES BEJARANO

# ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.

Sarazas americanas, Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lenzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

## Té Legítimo de Ceilán

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

## EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tintas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano «Ideal» no. 26, 1 planimetro para agrimensur, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras, blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, BALSA, CRIN—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

## La Barbería de Rosendo Román

en Cartago

se ha trasladado al local contiguo á  
"La Copa Blanca," calle de Los Estanques

## Librería Española

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

de MARÍA v. de LINES

SAN JOSÉ

COSTA RICA

# BALDARES Y ARIAS

Cartago, Costa Rica

## Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de Carpintería y Ebanistería

Cuenta con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Imprenta y Encuadernación de María v. de Lines. San José

# Gran Fábrica de Muebles

DE

**Roberto Ramón y Co.**  
S. en C.

La Fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

## ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

**Miguel Macaya y Compañía**

⊗ **RIVERA Y CO.** ⊗

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competir. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

## A. Leiva & Cía

Antigua casa de los ALFARO

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

## Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas, y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

**MACAYA Y COMP.<sup>A</sup>**

Esquina diagonal á Robert Hermanos

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

## Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3.<sup>a</sup> Norte

TALLER MONTADO Á LA MODERNA

*Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país*

*Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquején*

*Albardas de campo y sus respectivos aperos*

*Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados*

\* \* Materiales europeos importados directamente \* \*

La Famosa

## BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

**SCHLITZ** La cerveza que ha hecho  
A  
MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

## COQUETAS

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

## Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

# Gran Fábrica de Muebles

DE

**JORGE MORALES BEJARANO**

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato.

Muebles listos á la venta.—Colchonería.—Se arregla toda clase de muebles

Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no de hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

mi almacén. Tomar precios, calidad, construcción, elegancia, durabilidad, pues mis artículos los garantizo. Cada uno que compre muebles es una recomendación más entre la inmensidad de personas que pueden atestiguar la veracidad de mis palabras.

El cónsul del imperio alemán, residenciado en Costa Rica don Máximo Terán, don Enrique Ugalde, y don Andrés Sandoval personas á quienes he hecho muebles, pueden decir la verdad.

**ACUDID Y OS CONVENCERÈIS**

**Avenida Central, Este, Cuesta de Moras**